Quellen

Bericht der Arbeitsgruppe «Zukunft der SUVA» an das EDI, Zukunft der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt (SUVA), Bundesamt für Sozialversicherungen, Bern 2002.

Gesetzestexte, Protokolle des Bundesrates und des Parlamentes, Publikationen im Bundesblatt und politische Vorstösse: Bundesarchiv, Bern (http://www.amtsdruckschriften.bar.admin.ch).

Eidgenössische Koordinationskommission für Arbeitssicherheit.

Suva-Archiv

Protokolle, Berichte, Korrespondenz, Rundschreiben, Akten, Pläne, Broschüren, Merkblätter etc., namentlich:

- Jahresberichte und Jahresrechnungen, Geschäftsberichte der Suva, 1912–2017
 [KM 3]
- Protokolle des Verwaltungsrates der Suva, 1912–2003 [GS 1-2]
- Protokolle des Verwaltungsausschusses der Suva, 1918–1987 [GS 3-1]
- Vorlagen und schriftliche Anfragen an den Verwaltungsrat der Suva, 1913–1960
 [GS 3-2]
- Ergebnisse der Unfallstatistiken der fünfjährigen Beobachtungsperioden, 1912–2012 [VT 1-1-1]
- Bericht der zur Überprüfung der Geschäftsführung und Organisation der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt bestellten Expertenkommission, 1937 [GS 4-17-7]
- Motion Gadient und Bürki, Bildung einer unabhängigen Expertenkommission, 1930–1935 [GS 4-17-1]
- Porträts von Verwaltungsrats- und Direktionspräsidenten: Korrespondenzen betreffend Übergabe an die Ahnengalerie, 1912–1977 [GS 4-20-1]
- Korrespondenzen, Anekdoten und Abschriften, 1920–1973 [GS 4-20-4]
- Armeesanitätsanstalt (ASA) Fluhmatt: Fotos und Brief von Dr. R. Zelger an Prof. Dr. Fritz Lang (1964), 1917–1964 [GS 4-20-5]
- Benützung von Anstaltsräumen durch die Armee-Sanitäts-Anstalt für internierte Kriegsgefangene: Anfragen, Korrespondenzen, Vereinbarungen, 1915–1918 [GS 7-1-1]
- Einführung des Gesetzes für die Kranken- und Unfallversicherung 1908–1931:
 - Inkraftsetzung [GS 8-1-1]
 - Bundesgesetz über die Kranken- und Unfallversicherung [GS 8-1-4]
- Eröffnung der Anstalt, 1915–1918 [GS 8-2-1]
- Sammlung der Erlasse des Verwaltungsrates betreffend die Organisation der Anstalt: Statuten der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt in Luzern vom 28.11.1917, 1917–1919 [GS 9-1/18]
- Rundschreiben V, 1020 1309, 1921–1922 [GS 19-2-5]
- Verwaltungsratssitzung [KM 11-6-91]
 Verwaltungsratssitzung der Suva vom 10.9.1948
- Reglementensammlung, 1928–2001 [PLP 7-3]

Stand: 22.03.2018 S. 1/10

Staatsarchiv Luzern

• Innerschweizer Heimatschutz: Protokollband. Vorstandssitzungen und Jahresbot 1907–1938, S. 107 und 111, [PA 472/1]

Stadtarchiv Luzern

- Ankauf und Vermietung des Zunfthauses zu Schneidern, 1911–1915
 [SALU B3.29 / A 99]
- Bewerbung um Sitz der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt, Standortfrage in Luzern, 1907–1913 [SALU B 3.3 / A 38]
- Bau des Verwaltungsgebäudes der Schweiz. Unfallversicherungsanstalt, 1913– 1915 [SALU B3.31 / A 83]
- Verhandlungsprotokolle des Stadtrates, 1914 [SALU B3.31 / B1.72 + 153]
- Baubewilligung Suva, 1914 [SALU B3.31 / A1.1]
- Registerauszug, Korrespondenz, 1914 [SALU B3.31 / A.151/1914 I]
- Baubewilligungspläne, 1914 [SALU B3.31 / A.151/1914 II]

Interviews

- Interview mit Johannes Reimann, stellvertretender Generalsekretär der Suva (bis 2007), Hergiswil NW, 7.12.2016.
- Interview mit Martin Gschwind, Suva, Leiter Abteilung Gesundheitsschutz am Arbeitsplatz, Suva Luzern, 7.4.2017.
- Interview mit Pius Arnold, Suva, Abteilung Arbeitssicherheit, Suva Luzern, 27.3.2017.
- Interview mit Claudia Pletscher, Suva, Chefärztin Arbeitsmedizin, Suva Luzern, 25.1.2017.
- Interview mit Christian Ludwig, Chefarzt Suva, Suva Luzern, 11.10.2016.
- Interview mit Robert Hartmann, ehemaliger Redaktor Unternehmenskommunikation Suva, Luzern, 10.10.2016.
- Interview mit Peter Blum, Suva, Chrief Risk Officer, Suva Luzern, 15.11.2016.

Stand: 22.03.2018 S. 2/10

100 Jahre Suva: Quellen- und Literaturverzeichnis

Literatur

Baertschi, Christian: Siber, Gustav, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 23.11.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D30928.php [Stand: 22.03.2018].

Baertschi, Christian: Sulzer [-Ziegler], Eduard, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 24.11.2014. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3708.php [Stand: 22.03.2018].

Baertschi, Christian: Usteri, Paul Emil, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 25.02.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3715.php [Stand: 22.03.2018].

Balmer, Manuel: Tzaut, Alfred, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 08.05.2012. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31923.php [Stand: 22.03.2018].

Balmer, Manuel: Wunderlin, Willy, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 26.11.2013. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31930.php [Stand: 22.03.2018].

Bannwart, Sabina/ Schmidiger, Rolf: Zufriedenheit der Ärztinnen und Ärzte mit der Suva, in: Suva Medical, Luzern 2015, S. 180–188.

Beck, Roland: Divisionär Eugen Bircher (1882–1956), in: ASMZ. Sicherheit Schweiz. Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Heft 4, Volketswil 2011, S. 28f.

Biert, Nicolo: Heimsuchung, in: Neue Zürcher Zeitung, 22.1.1951, Abendausgabe, Blatt 7.

Bonhôte, Daniel: Le «procès du benzol» s'est ouvert devant le tribunal correctionnel de la Chaux-de-Fonds, in: Feuille d'avis de Neuchâtel, 12.11.1963, S. 1, 24.

Bonhôte, Daniel: La deuxième journée du procès du benzol, à la Chaux-de-Fonds. Les vrais accusés: un produit dont on ignorait la nature, une législation sommaire, la chimie, in: Feuille d'avis de Neuchâtel, 13.11.1963, S. 1, 16.

Bonhôte, Daniel: Le public chaux-de-fonnier a applaudi de jugement. Acquittement au procès du benzol, in: Feuille d'avis de Neuchâtel, 16.11.1963, S. 1, 28.

Bonhôte, Daniel: Grand débat au Grand conseil sur le procès du benzol, in: Feuille d'avis de Neuchâtel, 19.11.1963, S. 1, 20.

Bonhôte, Daniel: Au Grand conseil neuchâtelois. Point final au procès du benzol: vote d'une résolution à l'adresse des autorités fédérales, in: Feuille d'avis de Neuchâtel, 20.11.1963, S. 1, 8.

Bösch, Hans: Das Gebäude der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt in Luzern von den Architekten Gebr. Pfister, in: Das Werk, Heft 10, Bümpliz 1916, S. 154–160.

Boscovits, J. F.: Einzug des Verwaltungsrates, in: Nebelspalter, 28.9.1912, S. 1.

Bovey, René: L'exploitation politique du procès de Mattmark, in: Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais, 11/12.3.1972, S. 42.

Brian Scherer, Sarah: Lang, Fritz, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 04.08.2005. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31929.php [Stand: 22.03.2018].

Brian Scherer, Sarah: Latscha, Robert, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 26.11.2007. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31931.php [Stand: 22.03.2018].

Brian Scherer, Sarah: Oertli, Ulrich, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 21.08.2009. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31928.php [Stand: 22.03.2018].

Britt, Hanspeter: Giesser und Totengräber, Zürich 2016.

Brunner, Thomas: Schweizerische Unfallversicherungsanstalt SUVA. Die Baugeschichte des Hauptsitzes auf der Fluhmatt in Luzern. Die Bauten und Projekte von den Gebr. Pfister, August Boyer, Adolf Vallaster und Max Ziegler, Luzern 1999.

Stand: 22.03.2018 S. 3/10

100 Jahre Suva: Quellen- und Literaturverzeichnis

Brunold, Ursula: Tenchio, Ettore, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 30.04.2015, http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D5328.php [Stand: 22.03.2018].

Büchel, Hans: Über die Nachbehandlung von Unfallverletzungen in der Bäderheilstätte Quellenhof der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt in Baden, Diss. med., Zürich 1935.

Bürgi, Markus: Greulich, Herman, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 19.01.2006. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3738.php [Stand: 22.03.2018].

Bürgi, Markus: Häberlin, Hermann, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 27.04.2006. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D6356.php [Stand: 22.03.2018].

Bürgi, Willi: Kaltbach. Jeder Tag hat seine Nacht, Cham 2017, S. 103-106.

Bussmann, Roman: Albisser, Josef, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 17.04.2001. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D10541.php [Stand: 22.03.2018].

Chambre suisse de l'Horlogerie et «Fédération Horlogère Suisse» : Nécrologie. Albert Mosimann, La Chaux-de-Fonds, in: La Fédération Horlogère, Jahrgang 52, Nr. 18, 5. Mai 1937, S. 109.

Draenert, Marcelin: Kriegschirurgie und Kriegsorthopädie in der Schweiz zur Zeit des Ersten Weltkrieges, Diss., Heidelberg 2011.

Draenert, Marcelin: Swiss Contributions to War Surgery During the Great War, in: Clinical Orthopaedics and Related Research, Philadelphia 2013, S. 2712–2725.

E., Erste Sitzung des Verwaltungsrates der Schweiz. Unfallversicherungsanstalt, in: Vaterland, 4.10.1912, S. 1.

Einges.: Unfallversicherungs-Gebäude, in: Luzerner Tages-Anzeiger, 24.4.1914, S. 3.

Einges.: Unfallversicherungsgebäude, in: Luzerner Tages-Anzeiger, 25.4.1914, S. 3f.

Ermanni, Massimo: Der Agenturärztliche Dienst der Suva, in: Suva Medical, Luzern 2004, S. 40–47.

Fayard Duchêne, Janine: Kuntschen, Joseph, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 02.11.2007. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4115.php [Stand: 22.03.2018].

Feuille d'avis de Neuchâtel: Benzol. La Caisse nationale ouvre ses dossiers et décide d'intensifier les contrôles dans les entreprises, 27.11.1963, S. 20.

Feurer-Mettler, Ernst: Illustration, Nebelspalter, Nr.23, 1988, S. 12.

Feusi Widmer, Roswitha: Beck, Josef, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 27.04.2004. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D9723.php [Stand: 22.03.2018].

von Flüe, Barbara/ Niederberger, Claus: Luzern. Schweizerische Unfallversicherungsanstalt (SUVA), Hauptsitz, Fluhmattstrasse, 1. Teilrestaurierung und Teilsanierung, in: Archäologie, Denkmalpflege, Geschichte, Luzern 2002, S. 156–163 (Jahrbuch der Historischen Gesellschaft Luzern 20).

von Flüe, Niklaus: Ming, Peter Anton, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 10.12.2007. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4611.php [Stand: 22.03.2018].

Forrer, Ludwig: Denkschrift über die Einführung einer schweizerischen Unfallversicherung, in: Bundesblatt, Bern 1889, S. 855–960.

Frischknecht, Jürg: «Tschau Tschinggeli, ich schlag dich tot», in: Wochenzeitung, Zürich, Nr. 21, 22.5.2014.

Genasci, Pasquale: Generali, Luigi, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 19.08.2005. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D6317.php [Stand: 22.03.2018].

Germann, Urs u.a.: Geschichte der Sozialen Sicherheit in der Schweiz, Synthese (von), Bundesamt für Sozialversicherungen, Bern 2017.

https://www.geschichtedersozialensicherheit.ch/synthese/ [Stand: 22.03.2018].

Stand: 22.03.2018 S. 4/10

Gewerkschaft Unia (Hg.): Mattmark nie vergessen, Bern 2005.

Glättli, Sophie: Die Frauen und die Arbeiterinnenenquête, in: Frauenbestrebungen (Organ des Bundes Schweizerischer Frauenvereine), Heft 7, 1913, S. 53–55.

gr.: En appel devant le Tribunal cantonal. Le procès de Mattmark s'est ouvert hier à Sion. Le procureur maintient ses conclusions, in: Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais, 28. September 1972, S. 1, 35.

gr.: Après le procès de Mattmark. Odieux excès de certaine presse, in: Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais, 10.10.1972, S. 1, 7.

Grossmann, Karl Heinz: Vom Bau der Sustenstrasse Innertkirchen-Wassen, in: Schweizerische Bauzeitung, Heft 8, Zürich 1940, S. 90–93.

Günthardt, Walter: Das Suva-Monopol als neue Marktbasis?, in: Neue Zürcher Zeitung, 7.2.1998, S. 21.

Gysin, Arnold: 50 Jahre SUVA, 1918–1968, in: Gewerkschaftliche Rundschau: Monatsschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes, Band 60, Bern 1968, S.166–172.

Häberlin, Hermann: Ersparnismöglichkeiten bei der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt, in: Neue Zürcher Zeitung, 30.8.1934, Abendausgabe, Blatt 7.

Hardt, Nicolaus: Prof. Dr. Hans Brun (1874–1946) – Ein Pionier der Knochenchirurgie aus Luzern, in: Luzerner Arzt, Spezialheft 99, Luzern 2014, S. 4–10.

Heller, Daniel: Bircher, Eugen, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 03.08.2004. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D5018.php [Stand: 22.03.2018].

Hofer, P.: Oberst Ernst Lang, in: Allgemeine schweizerische Militärzeitung, Band 67, Heft 25, Bern 1921, S. 400.

Hofmann, Markus: Die Suva kommt nicht aus den Schlagzeilen, in: Neue Zürcher Zeitung, 17./18.9.2005, S. 13.

Höpli, Gottlieb F.: Pläne für eine zweite Suva-Rehabilitationsklinik, in: Neue Zürcher Zeitung, 18.4.1991, S. 22.

Ineichen, Hugo: Über die Entstehung der Kunstfeuerwerkfabrik Hans Hamberger AG, 19.02.2014. www.studer-schweiz.ch/downloads/hambergeroberried.pdf [Stand: 22.03.2018].

Jung, Joseph: Die Winterthur – Eine Versicherungsgeschichte, Zürich 2000, S. 28–71 und 164f.

Kägi, Rolf: Wir gedenken. EM Dr. Hans Peter Fischer-Rahm (1923–2011), in: Luzerner Chor, Sängerblatt 2/2011-12, Luzern 2011.

Katholische Arbeitnehmerinnen- und Arbeitnehmerbewegung Schweiz: Einsatz für Leib und Seele – 100 Jahre KAB Schweiz, Heft 1, Zürich 1999, S. 8.

Keller, Otto: 25 Jahre SUVAL, Luzern 1946.

Keller, Peter: Ein erwarteter Abgang hat Folgen, in: Tages-Anzeiger, 17.6.1998, S. 37.

Kind, Hans: Das «Elend» mit dem Neurosebegriff in der Unfallversicherung, in: Sozialversicherungsrecht im Wandel, Bern 1992, S. 197–217 (Festschrift 75 Jahre Eidgenössisches Versicherungsgericht).

Knobel, Bruno: 1.-August-feierliche Verknüpfungen, Nebelspalter, Nr.31, 1988, S.11.

Kunz, Matthias: Frey, Alfred, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 18.04.2006. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3634.php [Stand: 22.03.2018].

Labhart, Walter: Forrer, Ludwig, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 05.11.2009. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3631.php [Stand: 22.03.2018].

Largiadèr, Felix: Prof. Dr. Rolf Lanz, in: Nekrologe 2000, Universität Zürich, Zürich 2001, S. 9f.

Stand: 22.03.2018 S. 5/10

La Stampa: Un'immane catastrofe nella vallata di Saas in Svizzera, 31.8.1965, S. 1.

La Tribune de Genève: Après la catastrophe du chantier de Mattmark. Les familles des victimes seront protégées sur le plan matériel. Une très lourde charge pour la Caisse nationale, 1.9.1965, S. 12.

Laupper, Hans. Heer, Gottfried, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 13.05.2004. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4524.php [Stand: 22.03.2018].

Lemmenmeier, Max: Scherrer, Heinrich, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 25.07.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4016.php [Stand: 22.03.2018].

Lengwiler, Martin: Risikopolitik im Sozialstaat – Die schweizerische Unfallversicherung 1870–1970, Köln 2006.

Ludwig, Christian: Der Agenturärztliche Dienst ist neu organisiert, in: Suva Medical, Luzern 2011, S. 154–157.

Ludwig, Christian: Versicherungsmedizin als ärztliches Berufsfeld, in: Suva Medical, Luzern 2010, S. 94–100.

Ludwig, Christian: Entwicklung der Suva-Medizin, in: Suva Medical, Luzern 2017, S. 96–107.

Lutz, Georg: Die Bäderheilstätte «Zum Schiff» in Baden, in: Mitteilungen der Medizinischen Abteilung (heute: Suva Medical), Luzern 1984, S. 2–10.

Luzerner Tagblatt: Extra-Bulletin. Eidgenössische Referendums-Abstimmung vom 4. Februar 1912 über das Gesetz betreffend die Kranken- und Unfall-Versicherung, 5.2.1912, S. 1.

Luzerner Tagblatt: Ein schöner Tag, 6.2.1912, S. 1.

Luzerner Tagblatt: Luzern. Zur Abstimmung, 8.2.1912, S.2.

Luzerner Tagblatt: Die Abstimmungsfeier im Löwengarten, 8.2.1912, S.3.

Luzerner Tagblatt: Schweizerische Unfallversicherungsanstalt in Luzern, 4.12.1915, S. 5.

Luzerner Tagblatt: Die staatliche Unfallversicherung in der Schweiz. II., 6.4.1918, S. 11.

Luzerner Tagblatt: Die staatliche Unfallversicherung in der Schweiz. III., 8.4.1918, S. 3.

Marti, Kurt: Mattmark-Prozess (1972): Ein Fehlurteil mit Ansage, in: www.infosperber.ch, 21.08.2015. https://www.infosperber.ch/FreiheitRecht/Wasserkraft-Wallis [Stand: 22.03.2018].

Mathieu Anthamatten, Amadea: Nina Schmid-Schriber, in: KAB-Frauenrat (Hg.): Ein Jahrhundert Katholische Arbeiterinnenbewegung. 1899-1999, Kriens 1999, S. 84f.

Meier, Erich: Zum Absturz der DC-4 der Balair, in: Neue Zürcher Zeitung, 30.5.1960, Abendausgabe, Blatt 13.

Meier, Erich: Um die Voraussehbarkeit der Mattmark-Eislawine, in: Neue Zürcher Zeitung, 24.2.1972, Mittagausgabe, S. 9.

Meylan, René: Mattmark, les Italiens et nous, in: La Tribune de Genève, 13.9.1965.

Morger, Willi: Die Mehrfachträgerschaft in der obligatorischen Unfallversicherung, in: Sozialversicherungsrecht im Wandel, Bern 1992, S. 549–567 (Festschrift 75 Jahre Eidgenössisches Versicherungsgericht).

Mudry, André: Après savoir suscité la polémique, la Suva veut redorer son image, in: Le Temps, 3.7.1999.

Müller, Peter: Schmidheiny, Ernst, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 17.08.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4019.php [Stand: 22.03.2018].

Müller, Peter: Wetter [-Rüsch], Charles, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 28.03.2012. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31160.php [Stand: 22.03.2018].

Stand: 22.03.2018 S. 6/10

Neue Zürcher Zeitung: Bombenabwürfe über Zürich und Basel, 5.3.1945, Morgenausgabe, Blatt 3.

Neue Zürcher Zeitung: Die Lawinenkatastrophen in den Alpen, 22.1.1951, Mittagsausgabe, Blatt 6.

Neue Zürcher Zeitung: «Helft, Eidgenossen, helft!». Ansprache von Bundespräsident von Steiger, 24.1.1951, Blatt 2.

Neue Zürcher Zeitung: Absturz einer Swissair-«Caravelle» im Aargau, 4.9.1963, Abendausgabe, Blatt 5.

Neue Zürcher Zeitung: Der Absturz eines Swissair-Flugzeuges im Aargau, 5.9.1963, Morgenausgabe, Blatt 4.

Neue Zürcher Zeitung: Der Benzolprozess. Zeugenaufmarsch in La Chaux-de-Fonds, 13.11.1963, Abendausgabe, Blatt 5.

Neue Zürcher Zeitung: Der Benzolprozess. Aufschlussreiches Zeugenverhör, 15.11.1963, Blatt 18.

Neue Zürcher Zeitung: Nach dem Benzolprozess. Eine Mitteilung der Suva, 28.11.1963, Morgenausgabe, Blatt 6.

Neue Zürcher Zeitung: Die Katastrophe von Robiei, 17.2.1966, Blatt 2.

Neue Zürcher Zeitung: Raufhandel mit tödlichem Ausgang. Ein Strafprozess in Chur, 13.3.1969, Morgenausgabe, S. 15.

Neue Zürcher Zeitung: Swissair-Coronado brennend abgestürzt, 21.2.1970, Extra-Ausgabe.

Neue Zürcher Zeitung: Empörung über das Mattmark-Urteil, 7.3.1972, Morgenausgabe, S. 20.

Nicolet, Stanislaus: Die Arbeitssicherheit in den USA, in: Gewerkschaftliche Rundschau. Monatsschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes, Band 49, Bern 1957, S. 351–371.

Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais: Le procès de Mattmark débute ce matin, 22.2.1972, S. 19.

Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais: Le procès de Mattmark s'est ouvert à Viège, 23.2.1972, S. 1, 26.

Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais: Violente réaction de la partie civile, 24.2.1972, S. 1, 23.

Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais: L'acte d'accusation mis en pièces, 25.2.1972, S. 31.

Nouvelliste et Feuille d'Avis du Valais: Les accusés du procès de Mattmark acquittés. Une heureuse décision de simple logique, 3.3.1972, S. 35.

O.L.: Die staatliche Unfallversicherung in der Schweiz. I., in: Luzerner Tagblatt, 5.4.1918, S. 3.

Olier, François: Localités occupées par les internés français, belges et anglais blessés et malades, in: Hopitauxmilitairesguerre1418.overblog.com, 2012. http://hopitauxmilitairesguerre1418.overblog.com/2014/01/suisse-1914-1918-localites-occupees-par-les-internes-franÇais-belges-et-anglais-blesses-et-malades----lettres-l-à-z.html [Stand: 22.03.2018].

Omachen, Peter: Luzern – eine Touristenstadt. Hotelarchitektur von 1782 bis 1914, Baden 2010, S. 295.

Piaget, Etienne: Vor einem ungewöhnlichen Strafprozess. Nachspiel zur Katastrophe on Mattmark, in: Neue Zürcher Zeitung, 21.2.1972, Mittagausgabe, S. 13.

Stand: 22.03.2018 S. 7/10

Pometta, Daniele: Die Schweizerische Unfallversicherungsanstalt in Luzern. Vortrag anlässlich des Unfallkurses in Aarau, in: Schweizerische Rundschau für Medizin, Nr. 9, Bern 1917.

Pometta, Daniele: Leitsätze für die Ärztliche Unfallpraxis, Bern 1918.

Rehaklinik Bellikon: 40 Jahre Rehaklinik Bellikon, in: Geschäftsbericht 2014, Bellikon 2014.

Reichen, Philippe: Die unbewältigte Tragödie, in: Tages-Anzeiger, 28.8.2015, S.12f.

Rieder, E.: Die schweizerische Unfallversicherungsanstalt im Lichte des Berichtes der vom Bundesrat eingesetzten Expertenkommission, in: Rote Revue. Sozialistische Monatsschrift, Heft 11, Bern 1937, S. 351–358.

Rüegg, Arthur: Mysterium der Oberfläche, in: Herzog & de Meuron. Das neue Suva-Haus in Basel 1988–1993. Erweiterung und Umbau eines steinernen Geschäftshauses von 1950, Luzern 1994, S. 9–19.

Rüesch, Edgar: Das Ringen um den Standort der SUVA, in: Hochwacht und Hof. 100 Jahre Quartierverein Hochwacht Luzern. Beiträge zur Geschichte eines stadtluzernischen Quartiers, Luzern 1975, S. 159–166.

Rüesch, Edgar: Heisser Streit zwischen Grossstadt und Kleinstadt. Wie das SUVA-Verwaltungsgebäude auf die Fluhmatt kam, in: Luzerner Neuste Nachrichten, 5.7.1973, S. 5.

Salathé, André: Deucher, Adolf, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 07.01.2005. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4056.php [Stand: 22.03.2018].

Schlegel, Hans/ Kempf, Eberhard: Mesotheliome nach beruflichem Asbestkontakt, in: Zeitschrift für Sozial- und Präventivmedizin (seit 2007: International Journal of Public Health), Band 27, Ausgabe 5, Basel 1982, S. 220–222.

Schmid, Hans Rudolf/ Hungerbühler, Hugo: Ständerat Dr. iur. Paul Usteri (1853–1927), in: Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik, Bd. 19, Zürich 1968, S. 9–47.

Schmidt-Ott, Gabrielle: Böniger, Melchior, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 08.11.2002. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D29885.php [Stand: 22.03.2018].

Schuler, Constantin: Medizin im Dienste des Rechts. Ärztliche Dienste von eidgenössischen Sozialversicherungen, in: Sozialversicherungsrecht im Wandel, Bern 1992, S. 183–195 (Festschrift 75 Jahre Eidgenössisches Versicherungsgericht).

Schweizerische Bauzeitung, Wettbewerb für das Verwaltungsgebäude der Schweiz. Unfallversicherungsanstalt in Luzern, 3.1.1914, S. 5–12.

Schweizerisches Handelsamtsblatt: Schweizerische Unfallversicherungsanstalt in Luzern. Obligatorische Unfallversicherung. Mitteilung an die Inhaber industrieller und gewerblicher Betriebe, 15.10.1913, S. 1851.

Schweizerisches Handelsamtsblatt: 6. Juni. Christlich-soziales Kartell von Luzern und Umgebung, 13.6.1918, S. 949.

Sidler, Peter: Die Immobilienverkäufe der Suva unter der Lupe, in: Neue Zürcher Zeitung, 17./18.9.2005, S. 13.

Simonett, Jürg: Calonder, Felix, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 14.07.2003. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3562.php [Stand: 22.03.2018].

Simonett, Jürg: Gadient, Andreas, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 30.09.2009. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D5321.php [Stand: 22.03.2018].

Spinnler, Dieter: An welchen Wochentagen kehren Verunfallte an den Arbeitsplatz zurück?, in: Suva Medical, Luzern 2012, S. 18–28.

Spinnler, Dieter u.a.: Kostenwirksamkeit von Case Management für Unfallpatienten. Resultate einer 6-jährigen Vergleichsstudie, in: Suva Medical, Luzern 2016, S. 8–19.

Stand: 22.03.2018 S. 8/10

Staatsarchiv Graubünden, Nachlass von Felix Koch, Tamins (1882–1918), Signatur, A Sp III/14m,

http://star.sag.gr.ch/ReportViewer.aspx?obj=7d27cccfe45a4a12b1a29b44d1f9088c&format=PDF [Stand: 22.03.2018].

Staatsarchiv Luzern, Kirchliche und kirchennahe Bestände im Staatsarchiv Luzern, Luzern 2014, S. 9f.

Steffen Gerber, Therese: Bohren, Arnold, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 02.12.2013. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31926.php [Stand: 22.03.2018].

Steffen Gerber, Therese: Gervais, Hans, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 29.08.2005. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D31927.php [Stand: 22.03.2018].

Steigmeier, Andreas: Schulthess, Edmund, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 19.08.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3791.php [Stand: 22.03.2018].

Stettler, Peter: Bürki, Ernst, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 09.07.2003. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D6235.php [Stand: 22.03.2018].

Stettler, Peter: Hirter, Johann Daniel, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 18.12.2007. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4531.php [Stand: 22.03.2018].

Stettler, Peter: Jenny, Johann, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), Version vom 12.2.2007, http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4549.php [Stand: 22.03.2018].

Stierli, Martino: Heimatschutz und Hochhäuser – kein Widerspruch, in: Heimatschutz Sauvegarde, Band 2, Zürich 2008, S. 6–9.

Stierli, Martino: Kuppeln und Türme. Der Suva-Neubau und das Hochhaus Schönbühl: zwei Beispiele für die Kontroversen um die Luzerner Stadtsilhouette, in: Archäologie, Denkmalpflege, Geschichte, Luzern 2009, S. 33–43 (Jahrbuch der Historischen Gesellschaft Luzern 27).

Strassenbahner-Zeitung: Falscher Kurs in der Unfallversicherung, 11.10.1918.

Suva (Hg.): 50 Jahre SUVA 1918-1968, Luzern 1968.

Suva (Hg.): 75 Jahre – Das Menschenmögliche. Sonderausgabe SUVA-Bulletin, Luzern 1993.

Thommen, Marc: Opfermitverantwortung beim Betrug, in: Schweizerische Zeitschrift für Strafrecht, 1/2008, Bern 2008, S. 17ff.

Thurre, Pascal: Catastrophe à Mattmark. Des milliers de tonnes de glace s'abattent sur le chantier du barrage en construction dans la vallée de Saas. Plus de soixante morts, in : Gazette de Lausanne, 31.8.1965, S. 1.

Tiefbau-Berufsgenossenschaft: Verwaltungsbericht 1925, München 1926.

Tscherrig-Konig, Georges: Dr. Daniele Pometta – der legendäre «Tunneldoktor», 1869–1949, in: Suva Medical, Luzern 2015, S. 8–28.

Tschümperlin, Walter: D4 – ein Schachzug in Richtung Zukunft, in: Rontaler Brattig, Ebikon 2002, S. 87f.

Vaterland: Zum 4. Februar, 6.2.1912, S. 1.

Vaterland: Pressestimmen zum 4. Februar, 7.2.1912, 2. Blatt, S. 1.

Vaterland: Eine Abstimmungsfeier, 8.2.1912, S 1f.

Vaterland: Stadt Luzern. Verwaltungsgebäude der Unfallversicherungsanstalt, 1.12.1913.

Vaterland: Auf 1. April, 1.4.1918, S. 2.

Voigt, Birgit: Smaragde in der Suva-Lohntüte, in: Tages-Anzeiger, 9.5.1998, S. 27.

Voigt, Birgit: Suva kommt nicht zur Ruhe, in: Tages-Anzeiger, 20.5.1998, S. 41.

Stand: 22.03.2018 S. 9/10

100 Jahre Suva: Quellen- und Literaturverzeichnis

Voigt, Birgit: Suva begräbt das ambitiöse Projekt «Smaragd», in: Tages-Anzeiger, 21.11.1998, S. 31.

Vu-Duc, Trinh/ Guillemin, Michel: Switzerland. The status of silicosis from the past to the end of the 20th century. Control and prevention, in: Zeitschrift für Sozial- und Präventivmedizin (seit 2007: International Journal of Public Health), Band 44, Ausgabe 4, Basel 1999, S. 184–190.

Wallner, Thomas: Obrecht, Karl, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 06.07.2015. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D3045.php [Stand: 22.03.2018].

Walser, Edy: Andreas Gadient 1892-1972, in: Bündner Tagblatt, 3.3.2015, S. 6.

Weber, Peter X.: Das Hirschmatt- und Neustadtquartier, in: Zur Geschichte des Hirschmatt- und Neustadtquartiers, Luzern 1949, S. 25f.

Weinmann, Karin: «Wir müssen Anreize für sicheres Verhalten schaffen», in: Safety-Plus, Schweizer Fachzeitschrift für Arbeitssicherheit und Gesundheitsschutz, 24.9.2016, S. 11.

Wichers, Hermann: Eugster, Howard, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 09.11.2004. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4144.php [Stand: 22.03.2018].

Wieser, Theodor: Heftige italienische Kritik am Freispruch im Mattmark-Prozess, in: Neue Zürcher Zeitung, 5.3.1972, Fernausgabe, S. 2.

Wieser, Theodor/sda: Gewerkschaftlicher Protest gegen das Mattmark-Urteil, in: Neue Zürcher Zeitung, 8.3.1972, Morgenausgabe, S. 19.

Ziegler, Peter: Haab, Robert, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 09.08.2006. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4639.php [Stand: 22.03.2018].

Zollinger, Friedrich/ Lang, Fritz: Stand und Bedeutung der Silikose in der Schweiz auf Grund des Materials der Schweizerischen Unfallversicherungsanstalt, in: Vierteljahresschrift der Naturforschenden Gesellschaft in Zürich, 92/BH3-4, Zürich 1947, S. 4–13.

Zürcher, Christoph: Ryser, Emile, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 11.09.2012. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4676.php [Stand: 22.03.2018].

Zürcher, Christoph: Schneeberger, Oskar, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 19.08.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4689.php [Stand: 22.03.2018].

Zürcher, Christoph: Schüpbach, Hermann, in: Historisches Lexikon der Schweiz (HLS), 29.07.2011. http://www.hls-dhs-dss.ch/textes/d/D4695.php [Stand: 22.03.2018].

Stand: 22.03.2018 S. 10/10